

EDITORIAL

Escuela de Apicultura en San Miguel

La apicultura—dijimos en otra ocasión—está llamada a desempeñar un importante papel en el futuro económico de El Salvador. Ahora queremos repetir esa frase con redoblada fe, con el convencimiento firme de que no está distante la hora en que nuestro pueblo, obligado por los imperativos de la vida, comprenderá que su salvación es posible únicamente mediante el abandono parcial de ciertos recursos de producción que fueron ayer fuente de prosperidad y de riqueza, pero que hoy, debido a fenómenos inevitables, sufren desmérito profundo y no disponen ni de la más remota posibilidad restauradora. Tenemos motivos justificados para alimentar a este respecto grandes esperanzas. Una dolorosa experiencia, una prueba que ha sido asomo de miseria y amenaza de ruina, están generando entre nosotros una nueva conciencia. La mirada angustiada de los salvadoreños ha comenzado a tenderse hacia horizontes mejores; y es así, como vemos iniciarse una gestión optimista hacia los nuevos recursos.

Hemos podido observar con beneplácito el interés que muchos agricultores nacionales están manifestando con respecto al cultivo de la soja, así como por otros productos que hemos venido recomendando en forma insistente desde este periódico, deseosos siempre de insinuar rutas por donde puedan encauzarse con provecho las actividades sanas de la nación y contribuir así al engrandecimiento y prosperidad de la familia salvadoreña. En el Ministerio de Agricultura se ha distribuido semilla de soja y sabemos que los ensayos hechos en distintas propiedades particulares de nuestro territorio, están alcanzando resultado halagador.

Esta vez queremos referirnos de modo muy particular al eco favorable que ha encontrado otra sugerencia que hiciera el Supremo Gobierno desde estas columnas: nos referimos a la apicultura nacional, cuyos productos, según dijimos entonces, gozan de una demanda bastante favorable en los mercados del exterior. Tales indicaciones no se han malogrado, no han sildo palabras gritadas en desierto. En

efecto, nos es grato informar que el primer apiario nacional ha sido organizado en la República. Bajo los auspicios del Supremo Gobierno y gracias al empeño de las autoridades locales de San Miguel, se ha constituido una "Escuela Industrial de Apicultura" en aquella ciudad.

El centro aludido está funcionando ya con toda regularidad y numerosos alumnos reciben una preparación minuciosa y adecuada para que, tanto la miel como la cera de abejas, sea cosechada en forma abundante y racional, a modo que su realización ofrezca un margen de ganancias favorables y estimule a cuantos quieran dedicar tiempo, dinero y fatigas a esa importante industria. Conviene indicar aquí, que la apicultura no requiere grandes recursos económicos. Lo que sí se necesita es buena voluntad y asimilación de algunos conocimientos técnicos para que los productos del apiario sean puros, selectos y capaces de establecer demanda, aún en los mercados más exigentes.

El Supremo Gobierno, que tanto interés viene mostrando por la renovación de los recursos de la fuerza productora del país, no puede menos que sentirse satisfecho del éxito que en este sentido está logrando. Sobre el justo reconocimiento que merece la gestión oficial en dicho aspecto, el señor Jefe del Honorable Ayuntamiento de San Miguel, dijo las siguientes palabras, en el acto inaugural de la "Escuela Industrial de Apicultura": "Durante muchos años hemos vivido en el marasmo, en inepticia absoluta, y hoy que el ciudadano Presidente de la República, hombre de alta visión, que sabe apreciar el estímulo a que es acreedor un pueblo laborioso, menester es ofrecerle toda ayuda para que su labor cristalice en beneficio de la generalidad. Solamente un abnegado espíritu de acción, dinámico, como el que encarna el señor general Martínez, puede realizar obras tan útiles y necesarias que merecen el aplauso general, pues tienden ellas hacia el bienestar de los asociados y buscan, en estas horas de prueba, un aporte valioso para el engrandecimiento de la patria".

El Mercado de Café en el Havre

Los stocks de México y Centro América alcanzaban, a mediados de mayo, 50,997 sacos en aquel mercado

El señor Encargado de Negocios ad interim de El Salvador en París, señor don Joaquín Paredes, ha enviado un extenso e interesante informe a nuestra Cancillería, detallando las fluctuaciones del café en el mercado de El Havre, durante la última quincena de mayo anterior.

De ese informe entresacamos lo más necesario.

Cotización única a plazos.

Mayo	Frs.	153.50
Junio	"	153.75
Julio	"	133.75
Agosto	"	153.75
Septiembre	"	154.
Octubre	"	154.

Noviembre	"	154.
Diciembre	"	153.
Enero	"	152.25
Febrero	"	151.50
Marzo	"	169.

En los "docks" del mismo mercado hubo últimamente el movimiento siguiente de café de México y Centro América:

Entradas, 9,445 sacos; salidas, 2,798 sacos; stocks, 50,997 sacos.

Las salidas de Santos durante ese mismo tiempo fueron de 10,810 sacos y las entradas únicamente de 9,641 sacos.

El stocks total en los muelles de El Havre es de 394,361 sacos.

DIVULGACIONES AGRICOLAS

El aguacate y sus grandes propiedades nutritivas

Centro América es una tierra privilegiada para desarrollar todos los cultivos propios del trópico, y esta fruta que es tan rica en aceite y otras sustancias nutritivas, pronto tendrá gran demanda industrial

Pocas personas de las que gustan del aguacate saben que es una de las frutas más nutritivas. Los análisis demuestran que las mejores calidades contienen de 9 hasta 30 por 100 de materia grasa. Muchas personas digieren con más facilidad las grasas vegetales que las de procedencia animal. Por consiguiente, se aprovecha con frecuencia el aguacate en los hospitales para los enfermos con desarreglos del aparato digestivo.

Los aguacates que nacen de semilla, así como muchas otras especies de árboles frutales que no han sido injertados, varían extraordinariamente en cuanto a la calidad de las frutas y también en cuanto a la producción, siendo por regla general muy inferiores. Un aguacate que produzca dos docenas de frutas es considerado muy productivo, en tanto que de otro que dé cien frutas se harán lenguas por su enorme producción. Cuando un árbol produce una cosecha relativamente buena, se hablará de ella durante muchos años. Hemos visto miles de aguacates sin injertar en edad de producir, sin que todavía se note un solo árbol con cosecha lucrativa, sin duda existen algunos que producen cosechas abundantes, pero son bastante raros.

En los años de 1902 y 1903 se hicieron en Florida (Estados Unidos) Estadísticas minuciosas respecto de todos los aguacates sin injertar y en estado de producir, que había en dicho Estado. Se comprobó que el 10 por 100 de tales árboles producían casi el 99 por 100 de la cosecha total, y que 3 por 100 producían 90 por 100 de ella. Durante diez años de observaciones en el Brasil, no notamos que los aguacates sin injertar produjesen más aquí que en Florida.

La solución de esa dificultad consiste en plantar únicamente pies injertados de variedades que produzcan cosechas abundantes y frutas superiores. De las centenas de millares de aguacates no injertados y que ya producían al Norte del Ecuador, después de cuidadoso estudio, menos de 200 troncos fueron considerados buenos para la producción de yemas. En los últimos veinticinco años estas variedades han sido sometidas a rigurosa selección, siendo veinte o treinta el número de ellas con buenas calidades. Hoy el que planta aguacates con la mira de fines económicos, debe utilizar las investigaciones y estudios realizados ya, y escoger únicamente las calidades adecuadas a las condiciones de suelo y clima y a las exigencias del mercado que se pretende explotar. En el Norte del Ecuador se observa el

hecho de que los aguacates sin injertar rara vez dan ganancia, fuera de los destinados a las compañías de transporte.

Tres son los tipos de aguacates cultivados: 1, el aguacate de Guatemala (*Persea americana*, Mill); 2, el de México (*Persea drymifolia*, Cham y Schlecht); 3, el de las Indias Occidentales (*Persea americana* Mill).

EL AGUACATE DE GUATEMALA

La introducción de variedades de este tipo debe ser considerada de mucha importancia para la fruticultura brasileña. En Vicosá, los árboles importados por nosotros se han desarrollado rápidamente y producen buenas cosechas. Las frutas tienen cáscara gruesa y áspera, siendo en algunas calidades tan dura, que le es difícil al inexperto determinar cuándo están a punto de comer. En casi todas las calidades, la cáscara es muy quebradiza. Cuando están maduras las frutas varían de color—verde claro hasta rojo oscuro—y de peso, desde cuatrocientos gramos hasta un kilogramo.

Por estas indicaciones no hay razón para dudar de que las variedades de este tipo, recientemente introducidas en el Brasil, tendrán excelente éxito en las partes en que la temperatura no baja, hasta el punto de no permitir el cultivo del limonero. En donde puede crecer el aguacate común, aun cuando a veces perjudicado por el frío deberá ostentar su lozanía la variedad de Guatemala, pues es considerablemente más resistente al frío.

En 1925 importamos los primeros troncos del aguacate de Guatemala, los cuales fueron plantados en la Escuela Superior de Agricultura y Veterinaria. Probablemente serán estos los primeros que fueron sembrados en el Sur del Brasil, pues no tenemos conocimiento de árboles más antiguos. *Itzama* fué la primera variedad en fructificar; *Kashlan* la segunda, y en el año pasado un *Nimlioh* maduró sus primeras frutas. Todas las tres variedades han probado ser también productivas en Vicosá. Las frutas de *Nimlioh* son periformes de color verde claro; aquí maduran en julio o agosto y pesan más o menos 500 gramos. Las frutas de *Kashlan* son más esféricas que las anteriores; cuando están maduras son de un rojo oscuro, y pesan, por término medio, menos que las frutas de *Nirlioh* y maduran más tarde. Las frutas de *Izama* (lámina N° 1) son también periformes, pesan hasta setecientos gramos; su

color es verde claro; maduran más tarde que las Kashlan y son de calidad superior. Es muy notable por el hecho de que las frutas permanecen en el árbol durante tres o cuatro meses después de *estar de tiempo*, proporcionando así al fruticultor muchas facilidades para venderlas.

Fué el doctor Wilson Popenoe, quien realizó varias expediciones arduas y difíciles con el fin especial de introducir en la América del Norte algunas variedades del aguacate de Guatemala, que se encontraban en ciertas regiones de la América Central. Todos los que explotan los aguacates comercialmente, o que los aprecian como un alimento sabroso, deben reconocer los grandes servicios prestados en este particular por el doctor Popenoe.

EL AGUACATE DE MEJICO

Se distingue este tipo fácilmente de los otros por el fuerte olor de anís que se nota cuando se estrega una de sus hojas. Las frutas generalmente son pequeñas, variando desde 100 gramos hasta medio kilogramo. Algu-

nas variedades maduran cinco o seis meses después de la florescencia, siendo así más precoces que el aguacate de las Indias y mucho más que el aguacate de Guatemala. La cáscara de la fruta es muy fina y no se separa de la pulpa. Cuando están maduras las frutas varían de color, de verde oscuro hasta el amarillento. Los árboles son muy resistentes al frío, soportan sin perjuicio una temperatura tan baja como la que puede causar daño severo a los limoneros, y casi tan baja como la que pueden soportar las naranjas de Satsuma. Las variedades de este grupo pueden ser aprovechadas en las partes del Brasil que son demasiado frías para las otras variedades. Tales son Gottfried, originaria de la Florida; produce frutas de buen tamaño, que pesan hasta medio kilogramo y maduran mucho más temprano que las variedades indianas. *San Sebastián*, originaria de Méjico, produce frutas algo más pequeñas, maduran un mes más temprano, poco más o menos en la misma época que la Gottfried, pero es mucho más nutritiva, pues contiene 23 por 100 de materia grasa.

(Continuará).

EL ULTIMO LIBRO DE DON MIGUEL ANGEL GARCIA

Por **MARCOS GOMEZ N.**

Es suficientemente conocida de todos los intelectuales salvadoreños la obra de esfuerzo, de estudio, de compilación y selección llevada a cabo por el tenaz historiógrafo don Miguel Ángel García.

Está circulando el primer tomo de la historia, que comprende la etapa en que actuó como político el gran patriota Pbro. José Matías Delgado, en homenaje al primer centenario de su muerte.

El libro del señor García contiene una formidable documentación que hace ver con claridad la lógica de los hechos ocurridos a fines de la colonia y a principios de la vida independiente de las Provincias del Centro de América.

Con la publicación de este libro se desvanecen todos los nublados que en el campo de la historia se han presentado hasta la fecha.

El relato contenido entre las páginas 155 y 367, "Desarrollo de las ideas de independencia y de la Federación de Centro América", es una narración escrita con puridad, tanto en la forma como en la apreciación de los hechos, donde campea, a la luz de la filosofía y de la imparcialidad, la verdad histórica, por lo que interesa en sumo grado conocerlo, sobre todo a los maestros, quienes están en la obligación de orientar a sus alumnos de la mejor manera.

En lo que toca a la personalidad del Padre Delgado, más se agiganta, a medida que se adentra en el conocimiento de tan vasta obra. Jamás podrá ya la diatriba opacar las grandes virtudes que hicieron dos veces noble al patricio que llenó con su figura y actuación los momentos más brillantes de la vida sociológica centroamericana. Los estudios hechos por los doctores Valladares, Jerez, Castro Ramírez, Castro, Martínez Suárez y el maestro Gavidia, son de incomparable valor, por la elevación de sus juicios en los que compendian, alrededor del Prócer, el valor político de la época, y contribuyen, de manera avasalladora, a embriagarse en la fe patriótica en que vivió y murió el padre de la patria salvadoreña. Ojalá el señor Presidente de la República continúe auspiciando la publicación de obras tan interesantes, como la del señor García para veneficiar a la juventud y estimular a los que se dedican a cultivar las facultades del intelecto.

El volumen en cuestión es sumamente interesante por contener también **escritos** muy escasos, que si es cierto que vieron la luz pública hace muchos años, son hoy de actualidad y de una gran importancia para la formación del verdadero espíritu político y del criterio histórico.

MARITIMAS

—La Libertad, junio 13.—Hoy a las 16 horas y 35 minutos, zarpó con destino a Balboa, el vapor "Vancouver", llevando de este puerto 1,596 sacos de café, y al pasajero Hans Christyian Pater-son, alemán, a Hamburgo.

La Unión, junio 15.—Hoy a las 24 horas y 30 minutos, zarpó con destino a Champerico, el vapor vapor norteamericano SANTA TERESA, de 2,888 toneladas de registro, con 110 hombres de mar, al mando de su capitán T. M. Williams, en el mismo orden, llevando de este puerto 2,196 sacos de café, sin pasajeros.

—Acajutla, junio 14.—Hoy a las

1 hora, zarpó con destino a San José de Guatemala, el vapor francés OREGON, llevando de este puerto 843 bultos de café, con peso de 58,932 kilos.

TELEGRAMAS REZAGADOS

Domicilio ignorado: Vicente Pac, Herminia Aquino, Adela Martínez, Ramón Balcáceres, José López.

Ausente: Carlos Cerna.

FARMACIAS DE TURNO

Para la presente semana "Reforma", "Cuscatlán", "Santa Teresa" y "Santa Lucía".

FASES DE LA LUNA

Mes de junio

Cuarto creciente, el 1º a las 17 h. 53 m.

Luna llena, el 8 a las 11 h. 05 m.

Cuarto menguante, el 15 a las 5 h. 26 m.

Luna nueva, el 23 a las 7 h. 22 m.

Perigeo, el 8 a las 9 h.

Apogeo, el 21 a las 20 h.

TELEFONOS DE URGENCIA

Pollefa de Línea
Comandante de Turno.—Tel. 619
Policía de Tráfico
Comandancia de Turno.—Tel. 141
Cuerpo de Bomberos
Jefatura.—Tel. 572
Policía Judicial
Comandancia.—Tel. 740

Cómo celebrarán el Día del Maestro en Ilobasco

En cumplimiento de las instrucciones giradas por la Superioridad, se ha preparado allá un programa muy significativo

En todas las poblaciones de la República las autoridades escolares hacen los preparativos necesarios, a efecto de celebrar el "Día del Maestro", acto que se verifica de manera solemne el 22 de junio, recordando a uno de los más grandes ciudadanos de la patria: el general Francisco Menéndez, quien manifestó con hechos su amor a la Escuela Pública, que, en su tiempo, recibió abierto apoyo. Fué tanto el cariño de aquel gran militar por la instrucción del pueblo, que en muchas ocasiones descendió de su sitial de Presidente para departir en el aula sencilla con el maestro de escuela.

Con motivo de aproximarse dicha celebración y dando cumplimiento a lo ordenado por la Superioridad respectiva, la Comisión de Educación de la ciudad de Ilobasco, en sesión efectuada el ocho del corriente, acordó el siguiente programa: "A las 5 horas, la Banda recorrerá las calles de la ciudad tocando dianas; a las 6 horas, será izado el Pabellón Nacional en los edificios públicos con los honores del caso; a las 9 y media horas, desfile de los niños por las calles de la ciudad; a las 11 horas, recepción

al personal docente de la jurisdicción, en el salón de sesiones de la Alcaldía, acto que amenizará la marimba ATACATL; a las 15 horas, desfile escolar hacia el Cementerio Antiguo a rendir homenaje a la memoria de doña Tránsito Mejía viuda de López y de don Rafael Henríquez, propulsores de la instrucción primaria, a la de los maestros fallecidos Inés Romero y Agustín Gámez, con ofrendas florales; a las 16 horas, en el Parque Hoyos, Himno Nacional cantado por todo el alumnado; Himno al Maestro, cantado por la Escuela de Varones y Colegio La Inmaculada; Himno al Maestro, cantado por la Escuela de Niñas y el mismo Colegio; Discurso por el doctor José Antonio Recinos; a las 17 y media horas, matineé únicamente obsequiado a los niños por don Segundo Covelo; a las 20 horas, Velada en el Colegio La Inmaculada e inauguración de la Biblioteca Infantil popular formada por la Directora del Plantel, Srita. Recinos. Todos estos actos serán amenizados por la Banda. El parque, Alcaldía y edificios escolares serán adornados convenientemente en su exterior.

Inspección a la Carretera Internacional

El Subsecretario de Fomento se muestra satisfecho de los trabajos de construcción de la expresada vía

Las actividades del Ministerio de Fomento en lo que se refiere a la red caminera de la República, son cada vez más intensas y priva en sus diferentes organismos un espíritu alerta, a fin de resolver y despachar los muchos y diversos asuntos que se refieren con la apertura o mejoración de nuestros caminos

El señor Subsecretario del Ramo, ingeniero López Harrison, cuya labor eficiente y entusiasta es elogiada con frecuencia, ha estado visitando las carreteras nacionales con el objeto de comprobar el buen estado de las mismas y ordenar las reparaciones necesarias. Ultimamente ha visitado los trabajos que se verifican en la carretera internacional que de esta ciudad conduce a Santa Ana, particularmente un tramo que había sufrido graves desperfectos en las mediaciones de Coatepeque.

Las impresiones que de esta visita trae el señor Subsecretario son del todo satisfactorias, pues la mencionada vía se encuentra en excelentes condiciones y se tiene fundadas esperanzas de que no sufrirá ninguna interrupción durante la presente estación lluviosa.

El señor Presidente atiende una solicitud

Un hermoso reloj público será colocado en la torre principal de la Iglesia de Candelaria

Los miembros del Club Deportivo SANTA CLARA, solicitaron ante el Primer Mandatario de la nación un reloj público para que sea colocado en la iglesia del Barrio de Candelaria.

El general Hernández Martínez, amigo de ayudar y atender a los esfuerzos ciudadanos que procuran el mejoramiento de la sociedad, en atenta nota ha contestado a dichos solicitantes satisfactoriamente, obsequiándolos así en sus deseos tan provechosos para los vecinos del barrio antes mencionado.

De consiguiente, el reloj solicitado será entregado por el Ministerio de Fomento, y lo recibirán las personas que en nombre de la entidad deportiva se dirigieron al señor Presidente.

La actitud del Club Deportivo SANTA CLARA, resulta del todo encomiable, pues ella es una demostración de los sentimientos progresistas que mueven a sus socios.

Con el objeto de que los trabajos de reparación en el sitio ya mencionado sean concluidos lo más pronto posible, el Ministerio de Fomento ha duplicado el número de trabajadores. En la actualidad doscientos hombres se encuentran empeñados en tales reparaciones.

EXCITATIVA A LOS FUNCIONARIOS PUBLICOS

Dirigimos estas palabras a los señores Directores Generales, Gobernadores Políticos, Alcaldes Municipales, Presidentes de Juntas de Educación, Juntas de Aguas, de Caminos, de Fomento, Directores de Policía, Directores y maestros de escuelas, Directores de Centros de Beneficencia, Sociedades propulsores de la cultura y la riqueza nacional, etc.:

"La República", suplemento del "Diario Oficial", es un órgano creado para explicar, comentar, interpretar y defender los actos oficiales,—siempre que así se juzgue necesario,—y exponer el criterio del Supremo Gobierno en lo que a su actuación se refiere, dando la razón por la cual se adopta determinada línea de conducta y no otra diferente.

Así también, "La República", está en el deber de revelar y comentar las disposiciones, medidas previsoras, iniciativas, obras de progreso, en fin, todo acto que dé, o esté llamado a dar, provechosos resultados para la generalidad, ya sea por esfuerzo del funcionario público o por cooperación ciudadana.

Con este fin, la Dirección de "La República", excita encarecidamente a todos los funcionarios que actualmente laboran en el Estado, se dignen enviar noticia de las obras que realicen, conforme lo dejamos delineado, para comentarlas debidamente, pues las columnas de este órgano están en lo exclusivo destinadas a esa labor, y su misión es de estímulo, de apoyo y propaganda para los actos meritorios de la Administración presente.

No importa cómo sea de modesta la labor, cómo sea de humilde la apariencia de la obra que se lleve a cabo, siempre habrá en ella un fondo moral y un ejemplo que exaltar para compensación del esfuerzo y persuasión de los demás.

Rogamos, pues, a todos los funcionarios aludidos, tomarse la molestia de darnos aviso frecuente de sus buenos actos, para tener nosotros la oportunidad de colaborar de la mejor manera en la realización de sus esfuerzos, ya que ese es nuestro cometido, partiendo, por su puesto, de la base del mérito y la justicia de la actuación.